
正生書院事件 － 一個三贏的方案 
梅窩人、正生人，不要被政府愚弄至兩敗俱傷，你們都是受害者被迫站在對

立面！其實你們各自的要求並沒有衝突，一方是要求有完善設施、有住宿的

校舍；另一方則是要求政府在規劃離島資源之過程中尊重居民的要求，不要

黑箱作業！ 
梅窩人、正生人，我們應該站在同一陣線，向政府施加壓力，以爭取合理的、

有尊嚴的，可持續的方案！其實問題的核心是政府口頭說支持，但實際上卻

不願意用額外的資源去擴建一所特別為正生書院而設的校園，反而用一所處

於梅窩地區中心被不情不願之下謀殺掉的中學校舍！請大家一起理性地分析

問題的癥結，然後團結起來向政府要求符合雙方利益的方案。 
 
這幾天我們從媒體報導中看到的全都是非理性的討論，鏡頭下全都是煽情

的、內容空泛的爭和執。至於理性的討論和實際的資料，差不多完全湮沒在

口號式的批鬥中！ 
 
在政府處理正生書院申請新校舍的問題上，有很多不明所以的地方，例如： 
－假設遷進梅窩社區是對正生書院學生最理想的選擇，那麼被殺校的南約中

學校舍是正生書院最理想的校園嗎？那是一座標準中學校舍，沒有住宿、沖

涼、煮食的地方，也沒有綠化田園，更沒有為培訓專業技能的工場和設施。

正生書院應該要作出很多建築改裝才以附合課程和住宿的需要。 
－如果正生書院是因為政府沒有給予其他可選擇的方案，而只能申請用南約

中學校舍，那麼政府或正生書院的基督教團體便要用一筆龐大的改建工程費

用。那為什麼不利用這項工程費在梅窩的空置政府用地上建造一所真正合適

正生書院的校舍？ 
－原來舊南約中學校舍大約可供一千多名學生使用，那麼讓只有百多名師生

的正生書院使用合理，還是讓有幾百師生的梅窩學校使用再發展為一條龍式

中、小學合理？這樣原有校舍的裝備便不用浪費，包括接近百萬(或超過) 造

價的天文望遠鏡！ 
－政府在決定批準正生書院遷址舊南約中學校舍時，有否考慮整體南大嶼山

的最新人口分佈及相關之教育政策，特別是近年大量遷入梅窩、貝澳、長沙

的非原居民和外籍人士，以回應居民的要求？ 

－在 2006 年草擬的梅窩鄉鎮規劃方案中，政府提出以＜怡情小鎮＞為概念提

升梅窩成為一個讓香港市民假日康樂和消閒中心。政府聘用了專業的城市規

劃設計公司，用了兩年多的時間諮詢公眾和居民，花了大量金錢和時間，可

政府在處理正生書院的申請之時，有否依據規劃方案的＜怡情小鎮＞概念諮

詢有關的城市規劃設計公司，從專業的角度研究把位於梅窩市中心的舊南約

中學校舍改為戒毒學校是否合適？ 
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一個三贏的方案 － 

要求政府把在梅窩消防局旁幾萬平方呎空地批給正生書

院興建永久校舍！ 
該空置地原本用作徙置區，十多年前已清折並一直荒廢，另外該空地己規劃

為政府（公共）用途，正合適用於教育用途。該地離開碼頭只有 10 分鐘路

程，交通十分方便。該選址前臨梅窩的主要河流－銀河，有單車徑，後望優

美的漁塘，環境優美，常有大量本土和候鳥在該地附近生活。可建議正生書

院增設有關生態、文化導賞的課程，讓學生可於梅窩區內實習，讓雙方互惠

互利，共融發展。 
 
三年校舍搬遷規劃 
首先讓正生書院搬到梅窩學校原來的村校校舍，而同一時間梅窩學校則搬到

舊南約中學校舍發展一條龍模式的中、小學給南大嶼山的學生報讀。這個過

渡性安排可讓正生書院漸進式融入社區，而政府或辦學機構可減少改裝校舍

的工程費用。另外這個方案同時讓本地居民有選擇在區內完成中學課程的基

本權利。 
待正生書院永久校舍建造工程完成後，正生書院便可遷入新校舍。 
 

這個三贏的方案，只需要曾蔭權落實他站在道德高

地對正生書院和梅窩居民的支持；只要曾蔭權把愛

心口號變成事實，把政治角力變成實事實幹，把德

育價值凌駕於地產價值，這場充滿淚水的困獸鬥便

可化危為機！ 
 

請各界別人士敦促政府就此三贏的方案提出諮詢和作可

行性研究！ 

 
一個已居住在梅窩 15 年的建築師梁燕玲 


